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这次在肯尼亚抓获的诈骗团伙终于能
被绳之以法，岛内居然还有人出来跳脚，
无视犯罪恶行，只提大陆放人。蔡英文以
此事件来威胁大陆：“这次事件将会加深台
湾社会对中国大陆的负面观感，应立即与
我方协商，并释放遭到关押的台湾人民。”

“立法院长”苏嘉全表示：“用此种手段将
台湾人民押到大陆，是台湾人民无法忍受
的，要给予最严正的抗议。”时代力量党团
则发表声明：“要求大陆当局即刻道歉、放
人！”

台湾有些人“逢中必反”，一遇到大陆
就无法理性、不管是非，这些为嫌犯张目
的话伤透了大陆人民的心，也让台湾当局
显得毫无正义可言。

好在台湾民众这次看清了事情真相，
纷纷转而支持大陆惩治犯罪。台湾“法务
部长”罗莹雪 4 月 13 日下午表示，全世界
都在共同打击犯罪的时候，两岸如何通力
合作打击犯罪才是共同的目标。有些人用
人权、“民族意识”观念模糊此事，这是相
当不好的，台湾社会不应该保护犯罪。台
北市妇女会理事富春华也于 13日在 《联合
报》 上撰文称，岛内民众恨透电信诈骗
犯，当台湾自己无法阻挡电信诈骗燎原之
势时，何不让大陆用严刑峻法代为处理？

台湾《旺报》上有一篇署名评论，值得很
多台湾人一读。文章说，台湾方面要向台湾
人民交代，大陆方面一样要向大陆人民交
代。更何况不少受害人是大陆的老先生、老
太太，他们被台湾人骗走一生的积蓄，有人
还因此走上绝路。如果这些老先生、老太太
是我们的父母亲人，我们还会对骗子连一句
责备的话也没有吗？还是那句话，希望台湾
方面多从受害人角度想想。

另类“台湾之光” 两岸齐声挞伐

台湾电信诈骗真面目大起底
本报记者 汪灵犀

这两天，肯尼亚政府强制遣送台湾电信诈骗嫌犯
到中国大陆一事，引发岛内外舆论热议。在大陆多个
部门先后站出来说明事情原委之后，岛内社会由最初
的民粹喧哗转为直面案件本身，不少舆论开始反思台

湾诈骗集团“行骗全球”的事实，支持大陆的做法。
由于台湾法律对诈骗犯惩罚过于宽松，岛内不少人甚
至呼吁由大陆严刑峻法处理这些嫌犯，打击电信诈骗
的猖獗势头。

台湾的诈骗犯罪，在手法与技术上“独步全球”，触角伸及
全世界，害人无数，几乎要成为全球公敌了。而他们的演变过
程，恐怕还要从上世纪90年代开始说起。

台湾曾有一段时间被称为“诈骗之岛”，现在盛行的那些骗
术都曾在台湾流行过。最早出现的是上世纪90年代末期风行一
时的刮刮乐、六合彩等“中奖”诈骗，随后是“亲情”诈骗，
比如歹徒谎称被害人子女被绑，要求付款赎人等。2000 年后，
假冒网购和电视购物的电信诈骗模式蹿升到岛内诈骗案发案率
第一位，这段时期，由于缺乏执政经验的民进党对台湾社会治
理束手无策，电信诈骗几至疯狂。再之后，假冒公务机关的诈
骗案件逐渐抬头，2009年台湾警方破获两个假冒侦办陈水扁家
族洗钱案“特侦组”的诈骗集团，该诈骗集团佯称受害人的账
户已牵扯进扁家洗钱案，务必要将所有存款交由“特侦组”保
管，其不法所得共3亿余元新台币。

最近几年，台湾当局加大对民众个人信息保护，再者台湾
同胞经历狂轰滥炸之后，也没那么好骗了。因此，电信诈骗集
团开始向其他地区转移。刚开始是到大陆，但两岸在2009年签
署共同打击罪犯及司法互助协议后，诈骗集团转移到菲律宾、
印尼等东南亚国家。随着两岸和东南亚国家开始跨境合作，执
行了几波大规模的扫荡行动，诈骗集团这几年又开始向非洲转
移，跑到埃及、肯尼亚等地。这些偏远国家和台湾没有“邦
交”，也没有成熟的办案经验和能力，嫌犯于是肆无忌惮地犯
案，诈骗对象从中国大陆扩大至日韩、澳大利亚等地民众。

据大陆警方透露，这些犯罪团伙内部管理十分严密，有假
扮司法人员的演员组、负责账目的财务科。在演员组里，也明
确规定谁专职扮演警察，谁专职扮演检察官。集团成员每周一
到周六集中住宿、训练口才和骗术以及大陆口音，只有星期天
才放风休假。

诈骗集团成员生活奢靡，据台媒披露，比如印尼的诈骗集
团，成员都集中住在城市近郊的豪宅，里面有游泳池、视厅娱
乐设施，进出有专人专车接送，定期会到市区的购物中心、声
色场所放风。招募来的新成员一般底薪4万至5万元新台币，且
每得手一起诈骗案件有5%至7%的抽成，许多年轻人前赴后继远
赴海外从事诈骗，更是让诈骗集团成了打不死的蟑螂，俨然另
类的“台湾之光”，让不少国家警方头疼。

诈骗手法独步全球

早期两岸联合打击电信诈骗时，大陆多选择尊
重台方意见，连人带证物移送回台。但台湾在判罚
时总是高高举起、轻轻放下，无法对这些伤害大陆
人民财产至巨的诈骗犯做出应有的惩罚。

在台湾，诈骗集团的主嫌犯往往只判一两年有
期徒刑，共犯也不过是 6 个月以下的有期徒刑，甚
至可以易科罚金（用缴纳罚金的方式代替服刑）。
身为亚洲警察学会秘书长的台湾学者叶毓兰 4 月
13 日投书台湾《中国时报》称，台湾法官对诈骗犯
的宽容，令人不可思议。2011年6月在两岸与东南
亚 6 国共同执行的一次行动中，缉获台籍嫌犯 472
名，包机遣返167名，但是在宣判时，23名罪行较重
的嫌犯中，只有1名主嫌被判1年，其余17人缓刑、
8 人易科罚金。法官的轻判，不仅打击检警士气，
更让嫌犯逍遥法外，得以继续行骗。

据大陆公安部门统计，2011年至2014年全国
电信诈骗案发生件数分别是 10万、17万、30万、
40余万起，年均增长70％以上。2010至2014年诈
骗金额平均都在百亿元人民币以上，2014 年有
107亿元，2015年暴增至222亿元，但多年来共仅
追回不到20万元人民币。不少家庭因被骗而倾家
荡产，企业因此倒闭，多人跳楼、上吊自杀，酿
成人间惨剧。

这让大陆背负很大的社会压力。公安部某大
队长说，菲律宾在2010年逮捕涉及跨国诈骗嫌疑
人，陆方同意将 14 名台湾嫌犯及卷证移送回台
后，最后全轻判，甚至有人被判无罪，“大陆民众
都骂翻了”！有大陆网友甚至直言，“骗得人倾家
荡产想不开，跟谋杀有啥两样”！“台湾当局简直
成了诈骗犯的保护伞”！

相比而言，大陆对电信诈骗案的打击就要有
力得多。去年11月，大陆特别针对打击电信诈骗
犯罪成立一个专项行动，由国务院领导，集结23
个部委，以加强打击力度，诈骗犯的刑期最高可
到无期徒刑。

台湾当局判罚不力 为其张目伤害正义为其张目伤害正义

去年8月以前，陈洁缇的网络语音平
台“太妃堂”还只是一个小团队，在将
公司从台湾台中搬到福建厦门半年多以
后，“太妃堂”的团队迅速扩大到近 200
人、成为颇有名气的网络视频娱乐平
台。“以前从未想过会有这样的发展速
度”，陈洁缇说，“我觉得非常幸运，搭
上了大陆‘互联网+’的顺风车。”

去年8月落户在厦门海峡两岸青年创
业基地的“太妃堂”，是首家在大陆注
册、通过互联网连接两岸文化交流的台
资网络平台，目前拥有 140 余位演职人
员、30余位工作人员。

“我们主要通过网络向大陆网友直播
语音节目”，陈洁缇说，具有台湾味的节
目让大陆网民既觉得新鲜又能产生共
鸣，台湾的演职人员还会跟大陆观众交
流两岸不同的网络语言、网络文化；分
享各自的风土人情和风景名胜，这种跨
海峡的网络文化交流方式让“太妃堂”
收获了十几万大陆粉丝。

福建省吸引台湾青年创业的两大平
台载体——厦门海峡两岸青年创业基地
和平潭台湾创业园分别于去年6月和8月
开园，两个园区均为台湾青年提供了一系
列奖补减免、金融创新、导师团队等创业
扶持举措，尽可能让创业者“拎包入驻”。
目前厦门两岸青创基地已有 46家企业注
册，注册资本达 2.33 亿元人民币，平潭台
湾创业园则有100多家企业落户。一批台
湾“创客”在福建青创园区落地扎根、稳步
成长，显现出促进两岸交流的“正能量”。

来自台湾新竹的青年孟宪霆入驻平潭台湾创业园已有半年，他
为自己的人力资源培训公司取名为“金桥”，寓意为台湾青年搭起一
座“离大陆更近些”的桥梁。从去年8月至今，他的公司已组织了八
个批次，近千人次的台湾青年创业者来平潭参访，除了组织参访，
金桥的业务还包括在台湾高校举办展会和校园宣讲活动介绍大陆，
为有意来大陆发展的年轻人提供创业辅导、职业资格证照鉴定、创
业政策解读等服务。

“其实愿意到大陆来闯一闯的台湾年轻人很多，我们所做的是帮
他们踏出到大陆的第一步”。孟宪霆说，他看准了这个机会，创办了
金桥公司，专门为台湾年轻人到大陆“落地”服务。公司运营半
年，他发现当初抱着“试试看”的念头开始的事业，现在前景逐渐
明朗。“刚开始到大学做‘到大陆工作’的宣传活动，我们以为会遇
冷，没想到很多年轻人的反映都很热烈。现在除了平潭，我们在台
北、桃园、台中、台南、高雄都设立分部。”

同样敏锐地抓住了大陆机遇的还有台湾设计师苍沛。苍沛设立
了一个两岸室内设计师专业交流的网络平台，随着“人气”增长，
引来了不少大陆装修业的客户，苍沛在厦门的创业也由此产生。现
在她的网站已成为台湾设计师与大陆客户接洽的平台，现在每月订
单数量稳步增长，越来越多的岛内设计师都汇集到这个平台与大陆
市场对接。

“初到大陆很担心，毕竟这边人生地不熟。”苍沛说，“但后来事
实证明我们的担心是多余的。园区对我们提供了很多优惠政策，这
里的文化、语言、习俗也都跟台湾一样，现在我们已经把厦门当成
自己温馨的家。” （新华社福州电）
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新华社广州电 （记者周强） 4 月 12 日，随
着最后一片中跨合龙段钢箱梁安装完成，港珠
澳大桥青州航道桥全线顺利合龙。至此，港珠
澳大桥从西人工岛至深水区通航孔桥的主通道
正式打通。

港珠澳大桥管理局行政总监韦东庆介绍
说，港珠澳大桥主体桥梁工程共设有青州航道
桥、江海直达航道桥、九洲航道桥三座通航孔
桥。其中，靠近香港一侧的青州航道桥为双塔
双索面钢箱梁斜拉桥，桥跨布置 1150米，最大
跨度达458米，主塔高度达163米，是三座通航
孔桥中跨径最大、桩基最深、索塔高度最高、
施工区域离岸最远的控制性工程。

韦东庆说，全桥范围内墩台最重，施工水
域最深，施工单位克服了重重困难，先后攻克
大直径超长桩基施工、埋置式墩台干法施工、
索塔钢结形撑吊装施工、大节段钢箱梁整体吊
装等诸多技术难题，顺利实现了青州航道桥合
龙的预期目标。

11 日 16 时，随着四台桥面吊机的缓慢提
升，青州航道桥中跨合龙段钢箱梁缓缓进入合
龙口，在现场技术人员的指挥下，进行精确调
位、码板、临时锁定及焊接作业，到晚上 8时，
合龙段顺利安装完成。

港珠澳大桥全长55公里，是在建的世界上最
长的跨海大桥。青州航道桥的全线合龙，向实现
港珠澳大桥主体工程全面完工迈出了重要一步。

港珠澳大桥
青州航道桥合龙
港珠澳大桥

青州航道桥合龙

据新华社澳门4月13日电（记者刘畅） 为
鼓励澳门地区的民间艺人传承民族文化技艺，
文化部 13日特向木雕—澳门神像雕刻传承人曾
德衡、澳门道教科仪音乐传承人吴炳志及南音
说唱传承人吴咏梅等3位澳门国家级非物质文化
遗产代表性传承人颁发传习经费。此次获颁的
传习经费为1万元人民币。

澳门特区政府文化局局长吴卫鸣在传习经
费颁发仪式上表示，这不但是对他们传承工作
的鼓励，也体现了国家对澳门“非遗”保护的
有力支持。

澳门作为东西方文化共融之地，不同的民
风习俗异彩纷呈。澳门有6项“非遗”列入“国
家级非物质文化遗产名录”，分别为粤、港、澳
三地联合申报的粤剧和凉茶配制以及澳门单独
申报的木雕—澳门神像雕刻、澳门道教科仪音
乐、南音说唱、鱼行醉龙节。

当日，文化部副部长丁伟和澳门特区政府社
会文化司司长谭俊荣还共同签署了《内地与澳门
特区2016－2018年文化交流与合作执行计划》。

澳门非遗传承人
获颁国家传习经费

安徽省安庆市大
观区十里中心学校日
前举行科普进校园开
放教学日活动，邀请
台湾力翰科学教育机
构的老师为该校学生
上公开课。通过一系
列教具现场演示，让
小学生了解航天科
学、化学实用科学等
科普知识，激发小学
生爱科学、学科学、
用科学的热情。

图为台湾老师叶
宏明正在给大陆小学
生讲解航天科学知
识。

黄有安摄
（人民视觉）

科普知识进校园科普知识进校园
台湾老师来讲解台湾老师来讲解

据香港 《文汇报》 报道，为协
助香港处理大量内地“职业水货
客”赴港抢购物品扰民等问题，内
地于 2015 年 4 月 13 日起，向深圳户
籍居民签发个人游签注由“一签多
行”改为“一周一行”。一年已过，

“一周一行”政策实施效果如何，香
港各界又有怎样的反思？

零售业界称生意大跌
内地公安机关2015年4月13日起停止向深圳户籍

居民签发赴港“一签多行”签注，代之以“一周一
行”签注，此前已获一年期“一签多行”签注的内地
人则不受影响。这意味着深圳户籍居民自 2009 年起
享受的赴港特殊便利开始受限。

据香港入境处最新数字，由去年4月13日至今年3
月底，持“一签多行”签注赴港仅剩 631.5万人次，大跌
57%，反映“职业水货客”由此锐减。另约438万人次持

“一周一行”签注赴港。“一签多行”及“一周一行”相加
有超过1000万人次，对比2014年“一签多行”的1400多
万人次，仍跌 27%。期间整体访港内地旅客为 4249万
人次，减约400万人次，跌幅约8.6%。

从“一签多行”到“一周一行”，香港零售业界
称政策令生意大跌，旺区药房普遍生意额大减四成，
有1/3药房结业；钟表业生意额也减少四五成。业界

更预料下月“五一”小黄金周内地客量续呈跌势，并
希望跌幅不要超过五成。

影响内地客赴港意愿
香港旅游界立法会议员姚思荣认为，“一周一

行”给内地客负面印象，影响其赴港意愿。内地客整
体跌幅约 8%不算太大，但宣布实施“一周一行”
时，向内地客释放了负面信息，加上过去一年香港旅
游业发生了一连串不愉快事件，如“反水货客”运
动、游客与导游争执后死亡等，给内地客营造了不友
好、不安全的气氛。他认为，若今年第二季不再发生
类似事件，内地客有望重拾对香港的信心，第三季访
港数字有望转趋稳定。

姚思荣说，以往过度依赖内地旅客是事实，因为
内地旅客占整体访港旅客的 77%，海外旅客则只占
23%。若可将海外旅客比例提高至三四成，会是比较
健康的数字。

据民建联立法会议员黄定光介
绍，为分流内地客与水货客，筹备多
时的香港元朗新田边境购物城，预计
最快今年8月落成启用。他认为，边
境购物城类似香港首创的“长年工展
会”，并非只招待内地客，希望项目
能成为新景点，并得到市民接受。

水货问题未因此解决
为打击水货客，香港入境处推出“怀疑水货客监

察名单”，自2012年9月起，共收集超过2万个怀疑水
货客资料，拒绝5.22万人次入境，并最少拘捕2760名
涉嫌走私水货的内地人及本地雇主，其中217人已被
定罪判刑。但旅游界立法会议员及关注水货问题团体
均认为情况未有明显改善。

姚思荣说，水货问题未因实施“一周一行”而解
决，因水货客由内地人转为香港本地人。批发及零售
界立法会议员方刚称，“一周一行”措施对减少水货
客效果甚微，水货客活动在北区依然蓬勃。

方刚补充道，目前水货客以持香港身份证人士为
主，多数运送日常用品。他担心该措施会影响内地旅
客对香港的印象，导致拥有中高端购买力的深圳中产
市民减少赴港消费。在他看来，“一周一行”具有一
定限制性，建议特区政府改为“一年52签”，有助于
深圳居民弹性赴港，吸引其消费。

“一周一行”实施一年
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